
一般会計予算

委員会レポート

代表質問

一般質問

議決結果

Vol.50 2018.5

2

4

8

15

6



　民生福祉分科会
15 事業を抽出して審査しました。

【山陽地区公立保育所整備事業】
山陽地区に 4園ある公立保育所を 2園に再編
するため、厚狭駅南部地区に保育所を新たに
整備するものです。
　　設計委託料　1340万 4000 円
　　用地購入費　1億 3928 万 7000 円
 Q  住民からの反対意見はあったのか。
 A  地域に保育園がなくなるのは寂しいとい

う意見もあるが、老朽化や定員の不均衡の
課題と良好な保育環境の整備に理解をいた
だきたいと説明したところである。

 Q  下津と出合の跡地の利活用の計画は。
 A  市全体の課題なので、関係課含め、なる

べく早い段階で方針を決めたい。

　総務文教分科会
14 事業を抽出して審査しました。

【シティセールス PR 強化事業】
「スマイルシティ山陽小野田」にちなんだ PR
ロゴを制作し、山陽新幹線厚狭駅構内に本市
を PRする広告を設置するものです。
　　ロゴデザイン委託料　108万円
　　広告掲示　16万 6000 円
　　広告デザイン料　21万 6000 円
 Q  広告・デザイン料とかだけで、事業初年

度として心細いがどうか。
 A  新しい部署で戦略を練り、必要な予算は

補正等を組んで対応していく。
【課長提案事業】
人材育成の取組みの 1つとして、市長の発案
により導入しました。1人 50 万円の範囲内で
事業を発案し、40 事業を採用しました。
　　課長提案事業費　1544万 8000 円
 Q  市長が、課長のモチベーションを高める

ために事業採択をしたのか。
 A  今後課長が中心で頑張っていく期待と、

来年度は創造性のあるものに膨らんでいく
という期待を込めての結果である。

　平成 30 年度の一般会計の予算総額は約 297 億円で、合併後最大規模の
予算であった前年度より 52 億円あまりの減額となりました。
　「一般会計予算決算常任委員会」は、前期では 9 名の委員で構成して
いましたが、今期は議長を除く全議員 21 名で構成し、総務文教分科会・
民生福祉分科会・産業建設分科会・理科大分科会の 4 つの分科会を設置し
て所管部分について審査しました。
　各分科会では抽出した事業を中心に質疑を行いましたが、それぞれの専
門分野ということもあり、詳しく審査が進められました。

保育所整備事業と薬学部校舎
平成 30年度　一般会計予算
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　産業建設分科会
8 事業を抽出して審査しました。

【山口東京理科大生定住券配布事業】
本市への定住を促進させるほか、商業振興に
つなげるため、本市の住民基本台帳に登録さ
れている入学者（初年度は住民票を置く学生
全員 600 人）に 3万円分の定住券を支給する
ものです。
　　委託料　2110万 3000 円
 Q  定住券は何に使ってもよいのか。
 A  具体的にはまだ決まっていないが、市内

で消費できる仕組みを考えている。
 Q  定住券の配布時、本人確認はどうするの

か。
 A  申請時に住民票添付で確認する。

　理科大分科会
2 事業について審査しました。

【薬学部校舎整備事業】
薬学部校舎を建築するために、3カ年総額 116
億円の工事が予定されています。今年度は、
動物実験棟などが建設されます。
　　工事請負費　7億 972万円
　　備品購入費　1億 5790 万円

 Q  A 棟の建築工事の遅れはいつ頃明らかに
なったのか。

 A  昨年末頃である。
 Q  全体の工事が遅れた原因は何か。
 A  Ａ棟については、工期の確保が十分では

なかった。動物実験棟は、入札の不調が続き、
工事業者の決定が遅れたことによる。

　各分科会での審査の後、全体会（委員会）を開催しました。そこで保育所整備事業に対して、用
地購入費を減額する修正案が出されましたが、賛成少数で否決されました。

総合計画の重点プロジェクトに掲げる施策

に特徴が見えないこと、子育て支援を掲げ

ながら保育所の廃止は、子育て世代から選

ばれるまちづくりに反することなどを指摘

して反対。

厚狭駅南部地区に保育所を整備するための

用地購入費１億 3928 万 7000 円を 1000

円に減額するもの

◆理由
①保育所が廃止となる地域の賛同が得ら  

　れていない

②厚狭駅南部地区まちづくり基本計画の一

　環として保育所整備が計画されているが、

　公営住宅建設等の具体化が遅れている

③建設予定地の浸水に対する不安感がぬぐ

　えていない

◆結果　賛成少数で否決 賛成多数で可決

　その後、原案についての採決では反対討論
が出ましたが、賛成多数で可決されました。

工事遅延で賛否分かれる

修正案を否決、原案は可決しました

修正案

結果

反対討論
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特　別　会　計

収益保証は 6000 万円／年

請　　願

全員賛成で趣旨採択

国保が県広域化に

特　別　会　計

条　　例

土曜日と夏休み等は 8時開所に

◉ 30 年度オート事業会計予算

概要　予算総額を 88 億 4560 万 8000 円とし、
主な歳出は勝車投票券払戻金 57 億 4542 万
9000 円、包括的民間委託料 6 億 2000 万円
を計上しています。

主な質疑　
 Q  包括的民間委託についての内容は。
 A  29 年度から 5 年間の契約を日本写真判定

株式会社と結んでいる。市への収益保証は
6000 万円／年となっている。

 Q  利用者が少ない駐車場は今後どうするの
か。

 A  オート事業目的のための借地になってい
る。有効活用するのか一部返還するのか、
現在研究している。

結果　全員賛成

◉ J アラート設置

概要　「埴生地区の安全、安心のために、新た
にできる埴生地区複合施設に J アラートを
設置してほしい」というものです。

自由討議　「設置については賛同できるが、複
合施設建設と即結びつけるのは疑問がある」

「請願の趣旨については市の防災計画に沿っ
たもので理解できるが、場所についてはよ
り効果的な場所があるのではないか」「複合
施設に限定するのではなく、埴生地区全体
あるいは市全体を見て学校や漁協などを含
めた設置場所の検討をすべきである」等の
意見が出ました。

結果　全員賛成

◉ 30 年度国民健康保険会計予算

概要　30 年度から国保制度改革による県広域
化がスタートするため、県にも国保特別会
計が設置されたことにより予算規模が縮小
しました。

主な質疑　

 Q  システム改修委託料の目的は。
 A  被保険者証と高齢受給者証を一枚にまと

めて利便性を図る。一体化した新しい被保
険者証の交付は 31 年 8 月からとなる。

 Q  広域化後、市と県の運営協議会の役割は。
 A  市では保険給付や保険料の徴収、保健事

業について審議し、県では国の運営方針の
作成や事業費納付金の徴収に関する事項に
ついて審議する。

結果　賛成多数

◉児童クラブ条例の一部改正

概要　児童クラブ利用者の利便性を高め子育
　て世代を支援するため、児童クラブの拡充
　整備、保育時間の延長及び保育時間に応じ
　た保育料の見直しを行います。
主な質疑　

 Q  待機児童が生じている地区の整備は。
 A  須恵児童クラブと厚狭児童クラブについ

てそれぞれ 1 クラス増やす。
 Q  夕方についての延長は。
 A  要望は把握しているが、支援員確保に苦

慮している現状では難しい。
結果　全員賛成

▪総務文教常任委員会 ▪民生福祉常任委員会
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特　別　会　計

出口が 2カ所に
専決処分を承認

契　約　関　係
◉ 30 年度駐車場事業会計予算

概要　予算総額は、1919 万 9000 円で借入金
の元利返済が 30 年度で完了することから、
698 万 3000 円の減額となります。

　　歳入の主なものは、駐車場使用料 1734
万 4000 円。歳出の主なものは、一般管理費
1236 万 7000 円で、そのうち駐車場出口を
新設することに伴う工事請負費 601 万 7000
円です。

主な質疑　
 Q  駐車場出口を 2 カ所にすれば、利便性が

図られるのではないか。
 A  現在、入口が 2 カ所で出口の 1 カ所に精

算機を設置しており、30 年度に入口のみと
なっている所に出口を新設することで、2
カ所の出入口になる。

 Q  プリペイドカードはどこで販売されてい
るのか。

 A  本庁都市計画課・山陽総合事務所・文化
会館の 3 カ所である。

 Q  厚狭駅にプリペイドカード販売機を設置
できないか。

 A  今まで JR に打診をしていない。
 Q  駐輪場の計画はあるのか。
 A  現在、計画はない。
結果　全員賛成

◉薬学部増築工事（A 棟建築主体工事）請負
　契約の締結の一部変更［専決処分］

概要　30 年 2 月 7 日に専決処分を行った薬学
部増築工事（Ａ棟建築主体工事）の請負契
約の金額を変更したことに対する議会の承
認を求めるものです。

　  変更内容は、指定確認検査機関からの防火
上の観点による指示に基づく層間区画の工
事、大学要望によるホール照明架台の取り
付け及び設計内訳書記載漏れのアルミサッ
シチャンバーボックスの取り付けを行うも
の で、4473 万 3600 円 増 額 し、23 億 4682
万 9200 円とするものです。

主な質疑　

 Q  専決処分をした理由は何か。
 A  工期が迫る中、早急な増額変更及び受注

者への指示が必要であり、議会招集の時間
的余裕がなかったためである。

 Q  契約変更が必要と判断したのはいつ頃か。
 A  昨年の 12 月頃である。
 Q  契約変更が必要となった理由は。
 A  ホールの照明取付器具については大学要

望によるもの、層間区画については防火対
策上必要とする指示での追加工事である。
アルミサッシチャンバーボックスについて
は、必要とされるものが当初の設計図面か
ら落ちていたものである。

 Q  1 月末の進捗状況はどうか。
 A  1 月末で A 棟が 77%、B 棟が 92% である。
 Q  A 棟の工期内完成は無理だと言われたが、

工期が遅れることによる影響はどうか。
 A  基本的に工事期間が延びると、経費は増

える。
結果　賛成多数（反対討論）

▪産業建設常任委員会 ▪山口東京理科大学調査特別委員会

厚
狭
駅
南
口
駐
車
場
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代
表
質
問 　　平成 30 年度から「笑顔と活力あふれるまちづ

　　くり」を将来都市像と掲げた第 2 次総合計画が
スタートするが、現実的で実効性のある計画推進に
ついて伺う。

問

　　誰に何を売り込むためのシティセールスで、そ
　　の目的は。
問

　　実行性のある計画として機能させるため、ま
　　ず、限りある財源を踏まえて事業の選択と集中
を図る。評価点による事業の絞り込みに加え、有効
性、優先性及び効率性などの観点から判断し、予算
化する事業を最終的に選択し決定する。また、総合
計画に対する職員の共通理解が必要と考える。最前
線で実行する職員が、その意義及び方向性について
共通認識を深めるよう職員研修を継続実施してい
く。

答 　　最終的には、企業誘致を含む移住・定住につな
　　げていきたい。そのために、「スマイルシティ
山陽小野田」となるよう、市民に愛着と誇りを持っ
ていただく「シビックプライド」に取り組み、地域
の魅力を高め、そしてこれら地域資源を市内外に伝
える PR に移っていく。

答

市南部に最適な公共交通手段を

重点施策に地方創生交付金の活用を
　　スマイルＵＰの 3 本柱として取り組む重点施策
　　は、人口減少対策・移住促進等の地方創生施策
であり、有効的財源として国の交付金を活用すべき
と思うが現状と対策について伺う。

問

　　大学を含め魅力ある街には、地域公共交通の充
　　実が不可欠と思うがどうか。
問

　　重点プロジェクトのうち平成 30 年度に取り組
　　む特色ある新規事業は、山口東京理科大学の
薬学部が今後研究を進めていく「未病についての
フォーラム」、「当該大学生への定住券配布による定
住促進及び商業振興」、子育て総合支援センター「ス
マイルキッズ」の開所及び本市の魅力を発信するシ
ティセールスなどである。これらの事業は、地方創
生推進交付金を活用する。

答

　　大学では、薬学部開設で学生数が増え、周辺の
　　にぎわいの創出が期待されている。「人が集う
拠点」ということから小野田青年会議所も「雀田駅
周辺の整備」を検討されている。魅力あるまちづく
りには、利便性の高い公共交通体系は不可欠であり、
市の南部地区の公共交通全般について、大学も含め
た最適な公共交通手段も考えていきたい。

答

　　今後、人口減少で学生数が減るが山口東京理科
　　大学は大丈夫か。
問

　　大学の魅力要因には、卒業時の就職先確保も必
　　要不可欠と考えている。市内・県内企業を含
め、大学の教員、事務職員が雇用先を確保する努力
を行っていて、就職希望者はほぼ 100％決定と聞い
ている。

答

新設された「スマイルキッズ」

シティセールスの
目的と大学の魅力

ポットン便所の雀田駅

将来都市像の実現
に向けた取組みは

会派　新誠風
　　　笹

さ さ き よ し ゆ き
木慶之議員

会派　みらい 21
　　　長

は せ が わ と も じ
谷川知司議員

市 

長 

の 

施 

政 

方 

針 

に 

つ 

い 

て 

質 

問 

し 

ま 
し 
た
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　　市長の政治信条が施政方針に表れているのか。問

　　地域の特性を活かしたまちを創る手段は何か。問
　　政治家の資質は、市民目線を持ち、その自覚と
　　職責の重要さに責任感があること。物事や人に
対しても客観的にかつ冷静に対処できる判断力が必
要である。熱い情熱と何事も強い志を持って動き、
活力を創生していくことを方針に示している。4 月
以降、自らが市民に話し合いをする機会を設けてい
きたい。

答

　　よいチームを創ることが重要であると考えてい
　　る。行政組織、産学公民全般にわたり誰の発案
であっても、よいものは取り上げ、みんなで連携協
力してスマイルシティ山陽小野田を実現したい。

答

市長の政策的事業はあるのか
これからの公共施設のあり方は

　　第 2 次総合計画に基づく今年度事業は 283 総
　　事業計画のうち新規事業がわずか 70 件では、
市長の政策的事業は皆無に等しいと言わざるを得な
い。トップリーダーとしての資質を発揮し、事業展
開をすべきではないか。。

問
　　今後の公共施設のあり方はどうか。問

　　最初の 2 年が勝負であると捉えており、良い　
　　チームが必要だ。単年度や長期的な政策事業に
は検証を行っていく中で、状況の変化によって多様
の変更を迫られる時には適切な決断と、場合によっ
ては柔軟な対応がリーダーに求められる能力の一つ
である。

答

　　修繕等に係る費用は増大する一方で、少子高齢
　　化、人口減少の進行により今後も厳しい財政状
況が予想される。公共施設の修繕等の財政負担軽減
を図りたい。現在、公共施設等総合管理計画に基づ
いて個別施設計画を作成している。今後の修繕、更
新費用の積算、統廃合や長寿命化などの取り組み方
針を定めたい。

答

　　経営的視点に立った施策の優先度は何か。問

　　効率的・計画的な財源の確保があってこそ施政
　　方針（事業推進）が具現化されると思うがどう
か。

問

　　自主財源が落ち込む中で、限りある財源の有効
　　活用を図り、事業のスクラップ＆ビルドや経営
的観点からの行財政改革を推し進めながら、事業の
選択と集中に努め健全な財政運営を行う。

答

　　前期基本計画における施策の中でも 5 つの重点
　　プロジェクトを今後 4 年間で着実に実行する。
その他の施策についても費用対効果と市民の生命財
産を守る安心安全の確保等を、長期的な視点に立っ
て考え、その施策を優先的に取り組んでいく。

答

　　社会健康薬学の推進手段の考えはどうか。問
　　山口東京理科大学の薬学部がこのたび新設をさ
　　れる。健康寿命の延伸等についてフォーラムを
関係団体とともに開催し薬学部を中心とした地域の
活性化と健康社会の実現に向けた醸成を図りたい。

答

第 2 次総合計画に基づく予算編成

スマイルシティ山
陽小野田の実現を

市長の強い
リーダーシップを

会派　市民ネット
　　　矢

や た ま つ お
田松夫議員

会派　新政会
　　　松

ま つ お か ず の り
尾数則議員

良いチーム
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一
般
質
問

【今回の一般質問】
・市立大学増築工事

　　当工事の工期延長についてペナルティ
　　なしという措置は、不公平感があるの
ではないか。

問

　　20 年間で農林業者は半減している。市
　　内民有地の 7 割が山林・農地で、農林
業者 912 人ほど（人口の 1.5％）で維持し
ている。農林業者が高齢化、後継者・担い
手不足のまま推移すれば山林・農地が荒廃
し、景観・環境にも問題が生じる。効果的
な政策を推進するためには、農林業へ職員
の補強、予算配分をするべきではないか。

問

【今回の一般質問】
・臨時・非常勤等職員
・教育環境の整備
・農業振興

　　前市長は入札前の平成 28 年 10 月 3 日
　　に市内 A、B ランクの業者を対象に開
催した薬学部校舎建設工事に係る説明会
で、適正な工期が確保できないため工期
延長を認めるとともに、その工期延長に対
してペナルティは科さないことを約束した
と、はっきり回答があった。また、この約
束は書面では残されていないこと、現市長
と大学には伝えていないこともあわせて回
答があった。その上で、市長としての約束
なので適切に対応されたい、と前市長は説
明した。
　市としては、口頭での約束だが前市長が
市長の立場で対象者に約束をした事実を重
く受け止め、今回のケースに限り例外的に
対応することとした。今後はこのような
ケースが起こらないよう、現市長は文書主
義を徹底するよう指示を出した。

答

　　農業者の高齢化や担い手不足は、食料の安定供 
　　給や地域経済の維持発展、環境の保全、向上な
どに支障が生じるおそれがある。総合計画でも農業
の課題として示している。
　担い手確保で新規就農者への資金援助や指導農家
への補助金交付、法人へは就業者定着支援などを行
い、独自策で有害鳥獣防護柵設置を進め、農林産物
の被害軽減、防止を図っている。
　担い手に営農意向調査を実施した。この結果を、
今後の地域農業のあり方や農業施策等に活用した
い。

答

執行部による詳細な調査検討を

補助事業の拡大を

　　今回の原因・責任はどこに、誰にあるのか。問

　　他市は単独補助事業や県費事業の上乗せ補助を
　　行っている。有効施策だと思う。転入者や新規
就農者への支援も必要だが、集落営農法人や法人も
機械更新の時期に来ており、支援が必要ではないか。

問

　　現在、執行部は前市長に言った言わないの確認
　　をしただけである。今後、この原因論、責任論
については、改めて調査検討をしていかなければな
らない重大事案であると認識をしている。

答
　　農業行政の予算は、まず国県の事業を有効に活
　　用している。機械の共同利用、広域連携を視野
に入れた取組みについて研究検討したい。

答

前市長の見解　
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【今回の一般質問】
・地方卸売市場の現状
　と問題点

・今後の交通網構想

　　地方卸売市場の現状はどうか。問

【今回の一般質問】
・総合計画実施
・東日本大震災被災地の支援
・市民の健康づくり　など

　　市長の思いのこもった総合計画を実施
　　するに当たり、市民の一体感をどう醸
成しようとしているのか。

問
　　地方卸売市場は昭和 58 年開設し、生
　　鮮食品等の需給の円滑化と取引の適正
化を役割としているが、平成 19 年をピー
クに売り上げは減少している。

答

　　これからいろいろな事業を進めていく
　　時に、市民や企業、団体の方々に協力
を得ながら、一つ一つ実行するわけであり、
具体的に動く中で一体感の醸成は十分図る
ことができると期待している。

答

　　どのように職員のモチベーションを向
　　上しようとしているのか。
問

　　ピーク時 8 億円超から現在 4 億 5 千万
　　円に減少した原因は何か。
問

　　買受人・出荷農家の減少、気象状況に
　　よる青果物不足も原因である。
答

　　これから総合計画で結果を出していく
　　わけであるが、まず目的があって、目
標があり、共感をして、全員で行動に移し
ていい結果をもたらす、そしてみんなが達
成感を感じるということがいい流れであろ
うと思う。共感は、職員全体の意識が大切
である。特に、私の中では課長が大きな役
割を果たすと考えている。

答

イメージキャラクターができる？

　　日々の品目ごとに数量、価格をチェッ  
　　クする販売管理表を卸売業者が提出し
て初めて透明性のある健全な市場となると
思うが、販売管理表の提出はされているか。

問

　　市民の一体感の醸成のために、イメージキャラ
　　クターの設定をどう考えるか。
問

　　されていない。答

　　ロゴであるとか、その他事業については、予算
　　上ある程度は想定しているので、新しい課の中
でしっかり議論して進めていきたい。

答

　　販売管理表、契約書等の日々のチェックが市場
　　改革の第一歩となる。今は社会性、公益性とは
ほど遠い市場だと思うが、どうすべきと思うか。

問

　　透明性、信頼の確保は重要。チェック体制は検
　　討していきたい。
答

　　職員はメールで情報交換ができると聞いている
　　が、横断的な情報の共有や交換をさらに進めて、
職員の一体感、モチベーションを上げるための投げ
かけを市長自らが行うべきではないか。

問

公共交通の見直しと交通網対策

　　日頃から私もメッセージを出していきたい。答

　　南部地区のデマンド交通実施の考えは。問
　　他市の取組みも参考にし、地域の特性やニーズ
　　を考慮しデマンド型の他、既存タクシー車両を
活用した手段を考えている。

答

　　バス路線利用状況は、平成 20 年から 29 年に
　　かけ 10％減少しているがその原因は何か。
問

　　市街地以外の運行便数が少なく、ニーズにあっ 
　　た時間帯に運行していないためである。
答
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一
般
質
問

【今回の一般質問】
・市職員の人材育成
・市職員の人事管理
・安心安全なまちづくり

【今回の一般質問】
・都市公園他の管理
・学校給食費の無償化
・火災や小規模災害の対応

夢の発信は市役所から！

　　平成 21 年に策定された人材育成基本
　　方針に沿った取組みと、市職員の能力
評価シートと個人目標管理シートの今後の
進め方はどうか。

問

　　浜河内緑地、東沖緑地の環境について、
　　利用者からは、高木等の影響で「昼間
でも薄暗い」という意見もある。今後、公
園利用者の増加が見込まれる中、安全面に
問題はないか。

問

　　サッカー場の管理について、締め切るという必
　　要性があり、フェンスの撤去は困難である。出
入口の拡張に関しては、緑地の位置等を考慮すれば、
技術的には可能であるが、現在そこまでの計画はな
い。

答

　　9 年前の方針であるが目指すべき職員
　　像を具体的に示していると考え、今後
もこれに沿って取り組んでいき、必要な研
修を精査し、方針について改めて職員に対
して周知の徹底を図っていく。各管理シー
トについては、平成 28 年からの試みでま
だ具体的な成果は感じていないが、組織的
に一つ一つ行うことで各部署での職員の成
長につながると確信している。

答
　　公害防止の観点や遮へいの効果、それ
　　らが保たれる範囲であれば、枝の剪定、
樹林地の間伐についても検討したい。

答

　　市職員に地域おこし協力隊を採用するなど意識
　　向上を図るための新しい風を取入れることにつ
いての考えはどうか。

問

　　東沖緑地は県立サッカー交流公園と隣
　　接している公園である。サッカー場に
は、日陰の施設がなく、東沖緑地には天然
の木陰があるが、その間を遮断するフェン
スがある。このフェンスを撤去してはどう
か。

問

　　本市はまず組織として適正な人員配置をし目標
　　達成に向けて進んでおり、他団体からの採用は
検討しているが、今回は県の職員を受け入れ地域振
興部に配属し効果を期待している。

答天然記念物の管理は大丈夫か

　　行政とそれに携わる職員のあり方についての考
　　えはどうか。
問

　　市の天然記念物として、竜王山のハマセンダン
　　の管理状況はどうか。
問

　　竜王山のハマセンダンは市の指定から県の指定
　　文化財になる。変わる点は、現在の所有者がハ
マセンダンの成長と、周囲の樹木にも影響がない範
囲で枝の剪定等を行っていたが、今後は市が直接行
うことになる。

答

　　行政はサービス産業の最たるものであり、そこ
　　に携わる職員を財産と考え、あらゆるツールを
使って市民の要望に応える職員を育てていきたいと
考える。

答

行政運営の充実に
向けた意識改革を

実力を発揮できる職場環境を求める
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【今回の一般質問】
・選挙投票率
・更生保護
・オートレース事業

【今回の一般質問】
・提案制度
・自主財源の確保
・自治体クラウド

商業施設に期日前投票所を検討！

　　本年 2 月の県知事選挙の投票率は過去
　　最低の 36.49％であった。本市の投票
率はそれをも下回った。時期や天候、候補
者の問題などさまざまな原因が考えられる
が、早急な対策を促す警鐘ではないか。ど
の自治体も苦慮している若年層の投票率低
下や高齢者への配慮も含めた具体的な対策
は検討されているか。

問

　　課長提案制度を導入した目的は何か。問
　　現場に一番近い立場にいる課長が市民
　　の声をしっかり聞き、限られた予算の
中でぜひ実施したい事業を提案してほしい
こと、課長の資質を向上させること、大き
く２つの目的がある。そのことが組織とし
ての活性化やチーム力の強化につながり、
市政も活性化すると考える。

答

　　昨年の衆議院選挙でも、20 歳未満の
　　本市投票率は全国平均、県平均より低
かった。今後は明るい選挙推進協議会とと
もに、先進事例を参考に、研修会の参加や
開催を通じて、啓発の内容、方法、対象等
を研究していく。移動投票車の導入につい
ては理解できるが、今のところは考えてい
ない。

答

部署を越えた提案に

　　以前から大型ショッピングセンター等に期日前
　　投票所を設置することを提案してきた。この間、
着々と実施される自治体が増えている。もう、「で
きません」の理由を羅列する答弁はやめるべきと思
うが、どうか。

問

　　せっかく出てきた提案を一つの部署だ
　　けのものにしてはならない。例えば、
ドローンは写真撮影だけでなく、医薬品の
運搬、不法投棄のパトロールなどにも活用
できる。単発の事業ではなく他の事業と組
み合わせていくことが必要ではないか。

問

　　県知事選では、4 市が商業施設で、山口市では
　　大学でも実施された。全国的にも多くの自治体
がさまざまな施設で期日前投票を実施しているのは
認識している。本市もセキュリティーの問題など多
くの課題をクリアするため、他市の状況や法的な問
題を踏まえ、今後、実施の方向で検討していく。

答

　　ヒアリングする中で、各部署において活用でき
　　るものや広範囲にわたって事業展開が期待でき
るものを決定している。ドローンもその一例である。
今後も多面的に活用できるよう事業を推進していき
たい。

答

　　問題は財源である。平成 30、31 年度の 2 カ年
　　にわたってまちづくり魅力基金を充当するが、
それも限界がある。今後財源をどうしていくのか。

問

　　当面 2 カ年の計画であるが、財源活用を含めて
　　今後どうしていくべきか、将来的な実施計画と
の関連をどう考えていくのか、その辺りも含めて検
証を行っていきたい。

答

選挙投票率向上
対策は？
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一
般
質
問

【今回の一般質問】
・空き家対策
・厚狭駅南部地区の課題

【今回の一般質問】
・学校の適正規模適正配置
・公民館

　　市内の通学路付近にある危険度の高い
　　空き家、いわゆる特定空き家になり得
る可能性が非常に高い空き家について、今
後どのように対応していくのか。

問

　　空き家バンク設置が進んでいないが、
　　空き家バンクは必要性が低いのか。
問

　　「学校の適正規模適正配置基本方針」　
　　は平成 19 年策定から 10 年以上たって
いるが見直しはどうか。

問

　　通学路等にどのような影響があるかと
　　いうことを現地確認も含めて最優先で
取り組んでいきたい。

答

　　これまで見直しは行っていない。また、
　　現時点では必要ないと考えている。
答

空き家バンク設置は必要！

　　津布田小学校は、現在複式学級があり、
　　6 年後には 1 学年 1 人の可能性もある。
過小規模校については 5 年以内で適正配置
を行うと基本方針にあり、早急な対応が必
要ではないか。

問

　　空き家対策協議会の中で空き家バンク設置につ 
　　いての御意見をいただいて、設置に向けて協議
していく。

答

　　空き家の撤去工事について、市内業者に依頼を
　　した場合などの条件設定を前提とした補助金や
奨励金の支給についてはどうか。

問

　　教育委員会として検討を開始していき
　　たい。結論ありきではなく、保護者や
地域住民などと十分に協議し、慎重に進め
ていきたい。

答

　　本市としてどういった支援策を設けていくかと
　　いうことについて、協議していきたい。
答

基本方針と現状にずれが
　　平成 24 年に小中連携校となった厚陽小学校は
　　6 年後には全学年 1 桁の児童数となる見通しだ
が、どのように考えるのか。

問

　　厚狭駅南部地区まちづくりの課題は、厚狭バイ
　　パスや旧国道 2 号から直接新幹線口に行くため
の道路がないことだと思われるがどうか。

問

　　当時はこれだけ激減して、複式の可能性が出て
　　くるとは予測していなかった。現在の基本方針
には、小中一貫校で複式学級が出現した場合の取り
扱いは定めていないので、今後検討しなければいけ
ない。

答

　　駅南部地区と駅北部地区を往来する連絡機能が
　　十分でないため、将来的には国道 2 号や 316 号
からの幹線道路の整備が必要である。

答　　10 年以上前の基本方針は現状とずれが出てい
　　るので、ぜひとも見直しをして、市の計画の中
にも基本方針を入れ込んで実行していくべきと思う
がどうか。

問

　　市長部局としても、総合教育会議の中で今後、
　　教育委員会とよく話していきたい。
答

空き家対策の
今後の取組みは？
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【今回の一般質問】
・施政方針
・保育の現状と課題

【今回の一般質問】
・スポーツによるまちづくり
・文化によるまちづくり
・市民活動支援センター整備

　　保育士の資格を持っている人は多い　
　　が、保育の仕事に就く人が少なく、保
育士の確保が問題だ。この問題は、市立保
育所だけでなく民間保育園でも同じように
保育士の確保が難しくなっている。保育士
の確保が難しい理由は、仕事は忙しく厳し
いのに、給与が低い、一人に対する負担が
重いなどの厳しさがある。保育士の確保は、
どう取り組んでいるのか。

問

　　非正規職員の確保が難しいのは、賃金水準の低
　　さや、勤務環境の厳しさがある。労働条件の改
善が必要ではないか。

問

　　東京オリンピック・パラリンピック競
　　技大会に向けた本市の取り組みの状況
はどうか。

問

　　かるたによるまちづくりに取り組むの
　　であれば、かるた競技にとどまること
なく、本市で短歌の募集を行い、山陽小野
田市百人一首を編さんするという企画で、
短歌によるまちづくりにまで展開していく
のはいかがか。

問

　　正規保育士は募集すれば応募がある　
　　が、非正規の保育士を募集しても応募
が少ない現実がある。新聞広告なども活用
して、広く募集していきたい。

答

　　東京オリンピック・パラリンピックに
　　ついては、パラサイクリング日本ナ
ショナルチームのキャンプ地誘致を図って
いく。またパラサイクリング競技を通じて、
障がい者スポーツの振興を図り、理解を深
めていく。

答

　　山陽小野田市かるた協会、元かるたクイーン、
　　小野田高校かるた部などで連携協議会を設立
し、かるた競技の振興を進めていきたいと考えてお
り、短歌についても協議会で議論をしていきたい。

答
　　労働条件は県内他市と比べて劣っているとは見
　　ていないが、改善は必要だと考える。
答

非正規職員の処遇改善を急げ

市民活動の積極的な情報発信を

　　正規職員に出されている各種手当が、非正規職
　　員には出されていない。最近の裁判では正規と
同様な手当を支給するよう判決が出ているが、市の
考えはどうか。

問

　　本市の市民活動支援センター整備の今後の展望
　　はどうか。
問

　　判決については承知している。今後の動向を見
　　守りたい。
答

　　新たな施設として市民活動支援センターは設置
　　しないが、地域づくりを推進するために市民活
動支援センターが行う、あるいは求められる機能を
現在の市民生活課の中で行うことを検討している。
まずは成功している他市を参考にしてホームページ
で、市の助成金の情報や市民団体の活動内容などの
さまざまな情報発信に力を入れていく。

答

文化・スポーツに
よるまちづくりを

保育士の確保
行政が手本を示せ

保
育
士
の
確
保

文
化
・
ス
ポ
ー
ツ

山や
ま
だ
の
ぶ
ゆ
き

田
伸
幸
議
員

藤ふ
じ
お
か
お
さ
み

岡
修
美
議
員

市立保育所

小倉百人一首
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一
般
質
問

【今回の一般質問】
・公共下水道事業計画
・雇用確保対策
・定住対策

　　有害鳥獣駆除の報奨金とその財源を聞
　　く。
問

　　小野田駅前における人口集積の課題の
　　中で、小野田駅前地区都市再生整備計
画と理科大生の駅前居住についての取組み
はどうか。

問

【今回の一般質問】
・小野田駅前地区の振興
・厚狭駅北側のにぎわい創出
・山口ゆめ花博の取組み

　　小野田駅前地区都市再生整備計画は平
　　成 28 年度から 5 年の計画で進んでい
る。当面はこの計画に取組み、今後第 2 次
の計画ということは可能である。住環境の
整備や理科大生の居住について山陽小野田
市の玄関口という考えから大きな位置づけ
であると考えている。理科大生が隣市に流
れないよう市として考えていく。

答 　　関係機関・関係団体で構成する市有害
　　鳥獣対策協議会を設置し、駆除に対し
協議会を通じ交付している。有害鳥獣捕獲
奨励事業補助金として、財源は市費で、単
価は 1 頭当たりイノシシが 2500 円、鹿が
5000 円である。鳥獣被害防止緊急捕獲等対
策事業交付金として、財源は国費で、単価
はイノシシ・鹿とも成獣で 1 頭当たり 8000
円、幼獣が 1 頭当たり 1000 円である。

答

地域課題解決の場を駅前に
　　駅前を生かして観光拠点となる交流の場、防災
　　拠点や産官学、起業支援に取り組む地域課題解
決の場を小野田駅前に設置する考えはあるか。

問
　　駆除隊に対する補助金とその財源を聞
　　く。
問

　　観光については小野田駅前のみならず市内各所
　　にミニ観光案内所を進めている。今のところ駅
前に総合案内所という計画はない。にぎわい創出と
して創業者応援施設等は効果的であると思うので、
先進地の事例を研究していく。

答

　　駆除隊に対する補助金はない。農業関係者の要
　　請による有害鳥獣の捕獲業務について、山陽地
区・小野田地区の猟友会と委託契約を締結し委託金
をそれぞれ 45 万円を支出し、財源は全額市費であ
る。

答

　　魅力発信や知名度向上など、シティセールスの
　　観点から山口ゆめ花博における本市の参画はど
うか。

問
捕獲狩猟従事者の育成を

　　会期中、市町合同参加事業「19 市町の花通り」
　　として本市の花、木を展示し、ガラスの花器に
ツツジを生ける。各市町の日にはガラス文化の発信、
山口東京理科大学との連携、特産品の魅力発信、観
光地の利用促進などで本市の魅力をＰＲしていく。

答

　　捕獲狩猟従事者を育成・確保するために免許取
　　得にかかる一部助成金制度を検討できないか。
問

　　狩猟者の高齢化が進む中、新たな担い手を育成・
　　確保することは、農林産物の被害軽減・防止の
ために有効な施策と考える。山口県の活用状況や他
市の状況を踏まえながら、効果的な有害鳥獣対策に
努めたいと考えている。

答

有害鳥獣対策は

駅前地区の
にぎわいづくりを

水す
い
づ
お
さ
む

津
治
議
員

恒つ
ね
ま
つ
け
い
こ

松
恵
子
議
員

有害鳥獣駆除に活躍するハンター

有
害
鳥
獣
対
策

駅
前
開
発

商業起業家支援センター跡地
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議
決
結
果

　3月定例会で議案等61件を審議し、賛否の分かれた17件を掲載しています。そのほかについては、
全員賛成で可決しました。全議案の審議結果は、市議会ホームページに掲載しています。

※表の見方　○：賛成　×：反対　―：棄権又は欠席　　　小野泰議員は議長であるため賛否の結果はありません。

平成 30 年 3 月定例会
議案の審議結果

議決結果

議員名
伊

場

　

勇

大
井
淳
一
朗

岡

山

　

明

奥

　

良

秀

河

﨑

平

男

河

野

朋

子

笹

木

慶

之

水

津

　

治

杉

本

保

喜

高

松

秀

樹

恒

松

恵

子

中

岡

英

二

中

村

博

行

長
谷
川
知
司

藤

岡

修

美

松

尾

数

則

宮

本

政

志

森

山

喜

久

矢

田

松

夫

山

田

伸

幸

吉

永

美

子

小

野

　

泰

平成 29 年度山陽小野田市一般会計補

正予算（第 8 回）について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市病院事業会

計補正予算（第 2 回）について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 30 年度山陽小野田市一般会計予

算について
原案可決 × ○ ○ ○ ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × × × × ○

平成 30 年度山陽小野田市国民健康保

険特別会計予算について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 30 年度山陽小野田市介護保険特

別会計予算について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 30 年度山陽小野田市後期高齢者

医療特別会計予算について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 30 年度山陽小野田市地方卸売市

場事業特別会計予算について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 30 年度山陽小野田市下水道事業

特別会計予算について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 30 年度山陽小野田市小型自動車

競走事業特別会計予算について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 30 年度山陽小野田市水道事業会

計予算について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

山陽小野田市介護保険条例の一部を改

正する条例の制定について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

山陽小野田市国民健康保険条例の一部

を改正する条例の制定について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

山陽小野田市学校給食センター条例の

制定について
原案可決 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

平成 29 年度山陽小野田市一般会計補

正予算（第 9 回）について
原案可決 ○ × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○

山口東京理科大学薬学部増築工事（Ａ

棟建築主体工事）請負契約の一部変更

に関する専決処分について

承　認 ○ × ○ × ー × ○ × ○ ○ ○ ○ ○ × ○ ○ ○ × × × ○

山口東京理科大学薬学部増築工事（Ｂ

棟建築主体工事）請負契約の一部変更

に関する専決処分について

承　認 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

山口東京理科大学薬学部増築工事（Ａ，

Ｂ棟機械設備工事）請負契約の一部変

更に関する専決処分について

承　認 ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ ○ × ○

◎議案に対する議員の賛否状況
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お知
らせ

　古代中国の箴
しんげん

言に「千里の行
こう

も足
そ っ か

下に始
まる（千里の旅も足元の一歩から始まる）」
とあります。　 “ 地道な挑戦の歩みを ”
　新年度、山口東京理科大学薬学部が開
学！第二次総合計画がスタート！将来のま
ちづくりの方向性を形づける大事な 1 年と
なります。
　”The 市議会 ” 広報紙としての役目をし
っかりと果たしてまいります。

　6月定例会の日程（案）をお知らせします。

会期日程は、諸事情により変更される場合

があります。ご了承ください。

　一般質問は午前9時 30分からです。

◆職務
　①本会議、委員会や政策討論会の傍聴、イ  
　　ンターネットでの視聴、議会報告会に参
　　加などによって感じた意見の提出
　②議会だより、ホームページ及びフェイス
　　ブックページに関する意見の提出
　③市議会が実施するアンケートへの回答
◆応募方法
　応募用紙に必要事項を記入して提出（郵送、
　FAX、E-mail でも可）
◆提出期限　
　6 月 14 日（木）（消印有効）
◆問い合わせ・提出先　
　議会事務局
　 （TEL 82-1182   FAX 82-1186）

　本市議会では、市民のみなさんから市議会
の活動や運営に関する意見を広くお聴きし、
反映させることを目的として、「市議会モニ
ター制度」を設けています。
　市議会に関心がある方、よりよい市議会と
なれるようご協力いただけませんか。
　
◆応募要件　
　年齢満 18 歳以上で、市内に在住または在勤
　（在学）の人。ただし議員又は職員は除く。
◆募集人数　
　10 人程度（応募多数の場合は、年齢、性別、
　居住地等を参考に選考）
◆任　　期　
　委嘱の日から 2 年間

発行　山陽小野田市議会／編集　広報特別委員会／〒756-8601 山陽小野田市日の出一丁目 1 番 1 号
☎ 82-1182 ／ホームページ http://www.city.sanyo-onoda.lg.jp/site/sigikai/ ／発行日 平成30年5月15日

《表紙の説明》　寝太郎の里　ほたる祭りは、6 月第一週の土曜に開催され、寝太郎太皷
などステージイベントのほか、30 店以上の青空レストランが出店します。ステージ後
方には石

いしづか

束川が流れ、多くのホタルが乱舞する幻想的な光景が楽しめます。

◎広報特別委員会
委員長　山 田 伸 幸　　副委員長　森 山 喜 久
委　員　大井 淳一朗　  委　員　岡 山　明
委　員　河 﨑 平 男　　委　員　河 野 朋 子
委　員　笹 木 慶 之　　委　員　水 津　治
委　員　恒 松 恵 子

月　日 本会議

6 月 12 日㈫ 議案上程・説明

6 月 19 日㈫ 一般質問

6 月 20 日㈬ 一般質問

6 月 21 日㈭ 一般質問

6 月 22 日㈮ 一般質問

6 月 25 日㈪ 一般質問

6 月 29 日㈮ 質疑・討論・採決

編集室より
本会議の日程

 6月定例会会期日程（予定）

◎市議会モニターを募集します


